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Crônica da Cidade

O sítio
de Burle 2

Em meio a tantas ameaças às nossas 
matas, no campo, e às nossas árvores, 
nas cidades, uma amiga me deixou com 
inveja: ela visitou o sítio Roberto Burle 
Marx, em Guaratiba, no Rio de Janeiro, 
tombado como patrimônio cultural da 
humanidade pela Unesco. É uma rique-
za e uma proteção contra a ignorância 
triunfante. Nada mais justo e oportu-
no, principalmente no momento em 
que vivemos, no qual, mesmo com a 
eleição de um governo não negacio-
nista, a maioria dos parlamentares está 

atrelada ao obscurantismo e a uma 
agenda de destruição.

Quando puder, o primeiro endereço 
que gostaria de visitar é o sítio do Burle. 
Na verdade, ele é um verdadeiro jardim 
botânico com 40 mil metros quadrados, 
3,5 mil espécies de plantas tropicais, um 
conjunto arquitetônico reformado sob a 
supervisão de Lucio Costa e Carlos Leão, 
sete lagos, coleções de arte sacra, de arte 
popular e de cerâmica pré-colombiana, 
desenhos, projetos e croquis.

Abriga uma das mais valiosas cole-
ções de plantas vivas do mundo. Tem 
espécies da Amazônia, de Porto Rico, do 
Haiti, do Equador, da África e da Índia. 
Na impossibilidade de viajar até Guara-
tiba, visitei o livro virtual Sítio Roberto 
Burle Marx. É uma espécie de paraíso 

tropical na terra: “Deus, para mim, é a 
natureza”, dizia Burle.

Ele chegou a elaborar um plano pai-
sagístico para Brasília, mas que se per-
deu e não foi mais encontrado. Apesar 
de ter realizado alguns trabalhos primo-
rosos de integração arte-arquitetura na 
cidade, tais como os jardins do Palácio 
do Itamaraty, do Teatro Nacional ou do 
Hospital Sarah Kubistchek, Brasília seria 
ainda mais harmônica se os projetos de 
Burle tivessem se materializado.

Burle adquiriu o sítio Santo Antô-
nio da Bica, em Barra do Guaratiba, em 
1949, no Rio de Janeiro. Ele se tornou o 
maior paisagista do século 20 ao subs-
tituir o rigor geométrico do jardim eu-
ropeu pela exuberância e violência do 
jardim tropical: “Estou mostrando, um 

pouco, aquilo que o Brasil tem de rico, 
de extraordinário, de mais valioso: ca-
da dia que passo, ali, estou diante de 
um pedaço que parece uma oração, que 
parece um poema, que parece um cân-
tico, em que a natureza se expressa com 
a violência que ela tem, de beleza e de 
razão de existência”.

No sítio de Burle Marx, as espécies 
colhidas em várias regiões do Brasil e 
de outros países convivem com três ti-
pos de vegetação nativa: o manguezal, 
a restinga e a Mata Atlântica. Burle de-
morou mais de dois anos para escolher 
o lugar ideal para abrigar suas coleções 
de plantas, organizadas em jardins e vi-
veiros, visitados por pesquisadores do 
Brasil e de outros países: “Procuramos 
um lugar que tivesse bonita vista, que 

tivesse pedras e água, o que consegui”.
O sítio era o lugar em que Burle con-

seguiu a realização plena do seu ideal: 
“Santo Antônio da Bica tem uma impor-
tância extraordinária na minha vida”, di-
zia Burle: “Abriga uma coleção que estou 
fazendo desde a idade de 7 anos”. Vários 
projetos de Burle se frustraram, mas o sí-
tio é a materialização viva da utopia de 
jardim tropical.

Ele deixou mensagens, dramatica-
mente, atuais: “Creio que é tempo de 
o Brasil aprender a amar a natureza, as 
florestas, os rios, os lagos, os bichos, os 
pássaros. Creio que é preciso reformu-
lar nosso conceito de patriotismo. Pa-
triotismo, para mim, é proteger o nosso 
patrimônio. Artístico, cultural, e a terra, 
que nos dá tudo isso”.

Tecnologia ameaça crianças

O 
uso excessivo de telas de ce-
lulares, tablets e notebooks 
por crianças, para jogar ví-
deo games e assistir a vídeos, 

contribui para que o sedentarismo e 
a obesidade aumentem entre elas. A 
afirmação é do médico e educador 
físico Luciano Lourenço. Ele foi o en-
trevistado, ontem, do programa C.B 
Saúde — parceria do Correio com a 
TV Brasília. A conversa foi conduzi-
da pelas jornalistas Carmen Souza 
e Sibele Negromonte.

Como usar a empolgação das 
Olimpíadas para começar a 
praticar um esporte?

É ótimo ver as Olimpíadas inspi-
rando as pessoas a deixarem o sofá e 
o sedentarismo para se dedicarem à 
atividade física, que é uma das me-
lhores maneiras de contribuir para 
a saúde. No entanto, iniciar ou rein-
troduzir uma atividade física deve 
ser com cuidado. Não se pode co-
meçar com intensidade extrema, 
como uma aula de ginástica olímpi-
ca, de uma vez só. Deve ser gradual. 
Começar de forma intensa pode le-
var a lesões ou a problemas, como 
infecções de pele e das vias aéreas.

Atletas têm mais resistência a lesões?
Nos de alto nível, as lesões são 

comuns devido às exigências ex-
tremas dos esportes. Os clubes pos-
suem equipes médicas e de fisio-
terapia para prevenir e tratar es-
sas lesões. No entanto, o mesmo 
princípio se aplica aos sedentários 
que iniciam uma atividade física. 

Ed Alves/CB/DA.Press

 » MARIANA SARAIVA

Mesmo uma caminhada de 15 mi-
nutos pode ser intensa para alguém 
que está inativo há décadas, au-
mentando o risco de lesões.

Como a falta de atividade física 
e o consumo excessivo de açúcar 
contribuem para a obesidade?

Esse problema não afeta ape-
nas crianças, mas todas as faixas 
etárias. O consumo de alimentos 
hipercalóricos e ricos em açúcar é 
alto. Apesar de o Ministério da Saú-
de alertar sobre o índice de açúcar 
e sódio nos rótulos, isso não freia o 
consumo. Alimentos hipercalóri-
cos e processados têm baixo valor 
nutritivo e alto teor calórico.

Dados do IBGE mostram 
que 47% dos brasileiros 
adultos são sedentários, 
e, entre os jovens, 
84%. A tecnologia 
contribui para isso?

Certamente. Especialmente, 
o uso de celulares e computa-
dores tem levado a um aumen-
to no sedentarismo. Na década 
de 70, um adulto jovem cami-
nhava cerca de 10 mil passos por 
dia. Hoje, esse número caiu para 
aproximadamente 2 mil. Com o 
conforto proporcionado por dis-
positivos, como controles remo-
tos, carros e escadas rolantes, a 
atividade física diária diminuiu. 

As crianças e adolescentes, que 
deveriam estar se movimentan-
do e brincando ficam sedentá-
rios em frente às telas.

Crescer sendo sedentário 
dificulta tornar-se um 
jovem ativo depois?

Sim. Engajar crian-
ças em atividades fí-
sicas deve ser feito 
de forma lúdica. Elas 
não têm a mesma ca-
pacidade de motiva-
ção que os adultos. A 
violência e o aumen-
to do conforto em ca-
sa têm levado os pais 
a manterem os filhos 
mais confinados. Nas 
escolas, os educado-
res físicos discutem maneiras de 
desviar as crianças das telas e 
envolvê-las em atividades físi-
cas. Uma criança sedentária tem 
mais chances de se tornar um 
adulto sedentário por não ter de-
senvolvido uma rotina ativa.

Como tirar as crianças
da frente das telas?

A educação física faz parte do 
desenvolvimento infantil, mas 
competir com a atração das telas 
é um desafio. Atividades coletivas, 

como futebol, vôlei, na-
tação e artes marciais, 
podem atrair mais as 
crianças pelo aspecto 
social e recreativo. Essas 
atividades devem ser in-
centivadas pela escola e 
apoiadas pela família.

Como deve ser o início 
de uma atividade física?

Comece com algo 
simples, como uma ca-
minhada, que é acessí-
vel e requer apenas um 

calçado adequado. A atividade de-
ve ser compatível com sua percep-
ção de esforço e aumentada gra-
dualmente. Se possível, a orienta-
ção de um profissional pode pro-
porcionar um controle e progres-
são adequados.

Aponte a 
câmera para o 
QRCode e veja 

a entrevista 
na integra 

 »Entrevista | LUCIANO LOURENÇO | MÉDICO E EDUCADOR FÍSICO

Especialista destaca que uso excessivo de celulares e computadores levou ao aumento do sedentarismo no público infantil 
Ao programa CB.Saúde, ele recomenda esportes coletivos para despertar, desde cedo, o interesse por uma vida saudável

Obituário

 » Campo da Esperança

Davi de Castro, 98 anos
Fabiana Oliveira de Sousa, 43 anos
Gleidson Modesto de Carvalho, 52 anos
Lafayette Faria Machado, 64 anos
Lauro Alberto Fernandes de Oliveira, 
78 anos
Maria José de Luna, 93 anos
Nair Santana Rios, 95 anos
Rivaldo Varejão Pasqual de Freitas, 
85 anos
Teresinha Santa Catharina, 82 anos
Victor Alves Girotto Borges, 39 anos
Zuhair Mahmud Hamideh, 80 anos

 » Taguatinga

Anderson Rocha Cerqueira, 45 anos
Belchiorina Maria de Jesus de Souza, 
89 anos
Brandina Morais de Deus Vindo, 92 anos
Esmail Marques dos Santos, 78 anos
Fernanda Sousa Alves, 32 anos
João Lúcio da Silva, 63 anos
José Dudu de Oliveira, 84 anos
Kélia Teixeira Coelho de Mendonça, 
55 anos
Mailda Pinto Barbosa, 59 anos
Maitê Pereira de Aguiar, menos de 
um ano
Manoel Sandoval Alves das Neves, 
65 anos
Maria Axuliadora das Chagas Silva, 
68 anos
Maria Barbalho dos Reis, 77 anos
Norma Pereira da Silva Saucedo, 66 anos

Raimundo Elias Torres Neto, 
60 anos
Raimundo Ferreira Santos, 71 anos
Rosimeire Rosa Campos, 46 anos

 » Gama

Antônio Francisco de Oliveira Júnior, 
56 anos
Inácia dos Santos Lima de Oliveira, 
66 anos
Joses Maria Anjos Costa, 72 anos
Maria de Lima Magalhães, 70 anos
Neide Maria da Silva Farias, 63 anos
Raiane Daniele Gomes Ferreira, 
41 anos
Ravi Arcângelo Oliveira, 
menos de um ano

 » Sobradinho

Amelie Gonçalves dos Santos, 
menos de um ano
Erivaldo Ribeiro de Sousa, 51 anos
José Soares Fernandes, 69 anos
Rafaele Dias Amaral, 
menos de um ano
Vanúzia Maria da Silva, 49 anos

 » Jardim Metropolitano

Maria Cecília Felipe dos Santos, 
menos de um ano
Juraci de Sousa Matos, 51 anos
Antônio Carlos da Assunção Oliveira, 
75 anos
Arismar Gomes, 48 anos
Ionice dos Santos Teixeira, 55 anos

Sepultamentos realizados em 8 de agosto de 2024

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: 
SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

Engajar crianças em 
atividades físicas deve 
ser feito de forma 
lúdica. Elas não têm 
a mesma capacidade 
de motivação que os 
adultos. A violência e 
o aumento do conforto 
em casa têm levado 
os pais a manterem os 
filhos mais confinados”
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Em treze de junho de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e quinze
minutos, realizou-se reunião ordinária do Conselho de Administração do Banco
do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), no Setor de
Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF),
CEP70040-912, sob a presidência/coordenação intercalada doSr. DarioCarnevalli
Durigan e da Sra. Anelize Lenzi Ruas de Almeida com a participação presencial
dos Conselheiros Elisa Vieira Leonel, Kelly Tatiane Martins Quirino, Marcelo
Gasparino da Silva, Paulo Roberto Simão Bijos e Tarciana Paula Gomes Medeiros
e, por videoconferência, do Sr. Robert Juenemann. Também estiveram presentes
a Sra. Lucinéia Possar, Diretora Jurídica, o Sr. Iram Alves de Souza, Auditor
Geral, como assessores do Conselho, nos termos do art. 18 de seu Regimento
Interno. O Conselho deAdministração (CA): (...) . AVALIAÇÃODEDESEMPENHO
2023 – tomou conhecimento do resultado da avaliação de desempenho referente
ao exercício de 2023 realizada pelo CA, considerando a atuação colegiada do
CA, Coaud, Corem, Coris, Cosem, Cotei, Secex e Direx; do Presidente do CA;
e dos membros dos comitês de assessoramento ao CA; (...) . SUMÁRIO DE
ATIVIDADES DA AUDITORIA INTERNA – tomou conhecimento do Sumário
Executivo de Atividades da Auditoria Interna referente a mai/2024, apresentado
pelo Auditor Geral; . CÓDIGO DE ÉTICA 2024/2025 – aprovou a revisão do
Código de Ética BB 2024/2025; (...) . POLÍTICA ESPECÍFICA DE EDUCAÇÃO
���������� � ������� � ������� � ���
	��� �����
��� � ������� �����������
em atendimento à Resolução Conjunta Bacen/CMN nº 8/2023; . EXTENSÃO
DE MANDATO DE MEMBRO DO COMITÊ DE TECNOLOGIA E INOVAÇÃO
(COTEI) – referendou a extensão do mandato do Sr. Aramis Sá de Andrade como
membro e coordenador do Cotei, autorizada ad referendum pelo Presidente do
Conselho em 31.05.2024, até nova eleição, visando preservar a continuidade do
funcionamento do colegiado; (...) Nadamais havendo a tratar, a Sra. Coordenadora
deu por encerrada a reunião, às onze horas e trinta minutos, da qual eu, Karla de
Faria Marino, Secretária, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai
assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.) Dario Carnevalli Durigan, Anelize
Lenzi Ruas de Almeida, Elisa Vieira Leonel, Kelly Tatiane Martins Quirino, Marcelo
Gasparino da Silva, Paulo Roberto Simão Bijos, Robert Juenemann e Tarciana
Paula Gomes Medeiros. Karla de Faria Marino - Secretária. A Junta Comercial,
����	���� � �������� � ���	��	� ������ ���	����� � �����	�� �� ������ �  ��� �
número 2578469 - Fabianne Raissa da Fonseca - Secretária-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Ordinária do

Conselho de Administração Realizada em Treze de

Junho de Dois Mil e Vinte e Quatro

CNPJ 00.000.000/0001-91

2024/17

Em quatro de julho de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e quarenta e
cincominutos, realizou-se reunião ordinária doConselho deAdministração doBanco do
Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), no Setor deAutarquias
Norte,Quadra 5, LoteB,TorreSul, 15º andar,AsaNorte - Brasília (DF), CEP70040-912,
sob a presidência do Sr. Dario Carnevalli Durigan e com a participação presencial dos
Conselheiros Anelize Lenzi Ruas deAlmeida, Elisa Vieira Leonel, Kelly Tatiane Martins
Quirino,Robert JuenemanneTarcianaPaulaGomesMedeiros, e, por videoconferência,
dos Srs. Marcelo Gasparino da Silva e Paulo Roberto Simão Bijos. Também esteve
presente o Sr. Iram Alves de Souza, Auditor Geral, como assessor do Conselho, nos
termos do art. 18 de seu Regimento Interno. O Conselho de Administração (CA): –
REELEIÇÃO DE MEMBRO DO COMITÊ DE SUSTENTABILIDADE EMPRESARIAL
(COSEM) – reelegeu, em primeira recondução, para o mandato 2024/2026, nos
termos do art. 3º, §1°, do Regimento Interno do Cosem, a Sra. Eveline Franco Veloso
������ � ������ ����������� �� ����������� ��� � ��� �
� 	��� �� ����� ������� �
de acordo com o parecer Corem 2024/2304, de 27.06.2024, esclarecido que a eleita
atende às exigências legais e estatutárias, com posse em 08.07.2024: Eveline Franco
Veloso Susin, brasileira, nascida em 22.12.1965, Economista, casada sob o regime
de separação de bens, inscrita no CPF/MF sob o nº 570.528.246-04, portadora da
Carteira de Identidade nº 2.739.724, expedida em 18.07.2014 pela Secretaria de
Estado de Segurança Pública do Distrito Federal. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B,
Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília
(DF); Ato contínuo, a Sra. Eveline Franco Veloso Susin foi escolhida pelo Conselho de
������������ ���� ������������ ������ �� ����������� ��� � ������� �� ���
8º, caput, de seu Regimento Interno. – RENÚNCIA DE MEMBRO DO COMITÊ DE
PESSOAS, REMUNERAÇÃO E ELEGIBILIDADE (COREM) – tomou conhecimento
da renúncia da Sra. Anelize Lenzi Ruas de Almeida ao cargo de membro do Corem,
comefeitosapartir 04.07.2024; –ELEIÇÃODEMEMBRODOCOMITÊDEPESSOAS,
REMUNERAÇÃO E ELEGIBILIDADE (COREM) – elegeu como membro não
independente do Corem, escolhido a critério do Conselho deAdministração nos termos
do art. 3°, §1°, III, do Regimento Interno do Corem para o mandato 2024/2026, em
����� �� �������� �� ������ � ���� ������� ����� �������  ���� � ������ �����������
�� ����������� ��� � ��� �
� 	��� �� ����� ������� � �� ������ ��� � �������
Corem 2024/2312, de 27.06.2024, esclarecido que a eleita atende às exigências legais
e estatutárias, e que, conforme art. 34, §9º, do Estatuto Social, será investida no cargo
nesta data, independentemente de assinatura do termo de posse: Daniele Russo
Barbosa Feijó, brasileira, nascida em 25.08.1975, Advogada, divorciada, inscrita no
CPF/MF sob o nº 070.646.277-79, portadora da Carteira Nacional de Habilitação nº
������������ �������������

�������������������������� �������������������
SAUN,Quadra5,LoteB,EdifícioBancodoBrasil,TorreNorte,16°andar,AsaNorte,CEP
�������
� � �������� �� �� ����� � ������� �	�������������� ������������
– aprovou a revisão do Plano Diretor 2024/2028 e tomou conhecimento da posição
atual dos indicadores; (...) – POLÍTICAESPECÍFICADECRÉDITO – aprovou a revisão
�� ������� ��������� �� ������� ����� � ������ �� ������ � ���� �����������
�� ������ �� ������ �� �� � ��� �������� ���� � ������� ��¡���� ��������� ����
�����������¡���� �� �������� ������� � ¢���� �� ������� ����� � �£¤���� ��
ATIVIDADES DAAUDITORIA INTERNA– tomou conhecimento do Sumário Executivo
deAtividades daAuditoria Interna referente a jun/2024, elaborado pelaAuditoria Interna;
(...) Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião, às treze
horas e dez minutos, da qual eu, Rodrigo Nunes Gurgel, Secretário, mandei lavrar esta
ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.)
Dario Carnevalli Durigan, Anelize Lenzi Ruas de Almeida, Elisa Vieira Leonel, Kelly
TatianeMartinsQuirino,MarceloGasparino daSilva, PauloRobertoSimãoBijos, Robert
Juenemann e Tarciana Paula Gomes Medeiros. Rodrigo Nunes Gurgel - Secretário.
� ¥��� ���������� ��������� � �������� �� ������  ������ �������� � ������� ��
30/07/2024 sob o número 2577832 - Fabianne Raissa da Fonseca - Secretária-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Ordinária do Conselho

de Administração Realizada em Quatro de Julho de

DoisMil e Vinte e Quatro

CNPJ 00.000.000/0001-91


